

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XIX

PERIODO DE SUSCRIPCIÓN
En la capital, un mes..... 1 peseta
Fuera, trimestre..... 4
Número suelto, 5 céntimos

Martes 30 de Julio de 1901

No se devuelvan los originales

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración,
Imprenta y Litografía de Alonso e Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.554

CASA DE BAÑOS del Dr. Fuentes

Instalada en la Orilla del Río y entre los dos puentes.
Apertura el día 1.º de Julio.
Como en años anteriores, se facilitarán a más de los baños de placer cuantos medicamentos sean prescritos por los señores médicos, así como las aplicaciones hidroterápicas.

VINO

Se han abierto dos nuevas cubas de tinto y márlete en la bodega de D. D. metrio Ortega, calle del Emperador núm. 14, a 25 céntimos litro.

Biédadoras

Superiores de Alaejos y privilegiadas a precios económicos.
Almacén de hierro de Gallego.

Bicicleta

Se vende muy poco usada y de una de las mejores marcas conocidas.
Informaran, calle Mayor principal, 91.

Viviendas en renta

En habitaciones espaciales y vistas al campo, arroyo, cuerdas, pajar, etc. Casa núm. 82 de la calle Mayor Antigua. Enterarán en esta Im-

Cuentos de los martes

El pájaro del Manicomio

Subí a un carruaje de alquiler, y en media hora llegué a las puertas del asilo.
Un criado me condujo a las habitaciones del director del establecimiento.

Mi gufa abrió bruscamente una mampara y separando el portier, me dijo:
—Puede usted pasar. Este es el despacho del director.

Dí algunos pasos por la estancia y me detuve. Encontré solo, y recuerdo que me alegré de esta circunstancia.

Era una salita alegre y limpia, en donde nada revelaba la presencia del médico.

A la izquierda de la puerta de entrada había una ventana ancha, con una persiana caída, por entre la cual, y separando las tabletas verdes, miré el fondo del jardín del manicomio, triste y desierto y la calle arenosa formada por negros álamos y aque-

llas huellas humanas recientes aún...
Indudablemente habían terminado las horas de recreo de los asilados, porque nadie turbaba la decrepita majestad de aquellos linderos.

De pronto, como el volante disparado de un reloj, ó como el torrente de acordes que brota de una caja de música, rompió súbita y ruidosamente a cantar un pájaro en aquel antecorral, con un desahogo, una desverguenza y un aplomo increíble. Detrás de mí había una puerta que comunicaba a una pequeña habitación, en la que hasta entonces no había yo reparado.

Me aproximé a este gabinete con cierta precaución. En el centro de una ventana abierta, entre dos macetas de flores, pendía una jaula, y encerrado en ella gorjeaba el canario que me había comprometido a desmenujar la cortina.

—¡Dios mío!—me dije.—Si estará loco el pájaro!

Pero empezaba ya a impacientarme. Llegué junto a la mesa, y observando sobre un

libro abierto una pequeña fotografía, la cogí y me puse vagamente a contemplarla.

—¡Veo que le gusta a usted esa joven!—oí que me decían con acento burlón.

Volvíme rápidamente. El doctor me observaba sonriendo.

Después, tomando un aire serio, repuso:

—La persona cuya imagen reproduce esta fotografía constituye un caso singularísimo de la locura humana. Fíjese usted—añadió alargándome la cartulina—en ese rostro pálido y tranquilo, en esa mirada vivaz y arrobadora, y dígame usted si encuentra ahí la imagen oscura ó la visión conturbada que acusa la demencia.

Yo examiné entonces la fotografía con emoción y curiosidad.

Aquella mujer tendría a lo sumo 20 años.

Sus ojos negros eran brillantes, pero tímidos. Eran sus cabellos de esos que destellan reflejos azules en fuerza de ser negrísimo, y su boca dibujaba una expresión de sensualidad y candidez que me impresionó.

En efecto, nadie diría que aquella mujer era una loca.

El doctor, como correspondiendo a mi pensamiento, ahogó un suspiro.

—Es una de mis pobres enfermas. ¿Quiere usted saber ahora cómo se determinó este desorden cerebral? Parece cosa de risa! Puede afirmarse que es una locura por indagación.

Su historia es triste, pero de accidentes cómicos. Esa señorita pertenece a la clase acomodada. Vivía en el seno de una numerosa familia, compuesta de sus padres, de una tía materna solterona, de una hermana política del padre, que se quedó viuda siendo muy joven, y de la abuela del marido de ésta.

En la casa, la ocupación de todos consistía en prodigar cuidados a la que ahora es mi enferma; en dirigirla con la solicitud más cariñosa, y muy especialmente en aconsejarla...

La niña, como todos la llamaban, era una de esas jóvenes de las que se dice que «tienen mucho partido.»

Los padres encarecían a esta pobre criatura que procurase tomar estado con un hombre de sólida posición; la tía, enemiga jurada de los hombres, esforzábale para desvanecer estos proyectos casamenteros; la cuñada jurábale, a todas horas que la felicidad de toda hija de Dios, estriba en el matrimonio, y la abuela de nadie, especie de dispensera de la casa, referíale las historias de las santas, que casi todas precedían del estado honesto.

La desgracia de esta señorita fué en pocas semanas: tuvo diez ó doce pretendientes, y tan luego como aquella sensible y solícita parentela dióse por entera de ello, comenzaron las reflexiones, advertencias, consejos y máximas que todos juntos y por separado consideraron como indispensables para labrar el porvenir de la pobre niña.

Esta, lejos de pensar como la abuela, veía en el matrimonio el áncora de su salvación, y procurando descubrir por el estileto de una carta la sinceridad del afecto de uno, por las frases de otra el talento y la rectitud de éste, por la constancia en seguirla a todas partes el mayor grado de cariño de cada uno de por sí; contando a todas horas quién había pasado más veces por la calle, cuál era el que miraba y sonreía con más dulce expresión, si aquél vestía con más natural elegancia ó éste resaltaba con aire más distinguido, y luego los informes sobre la posición de éste, las noticias sobre la vida alegre de aquél; uno que era mé-

co y pretextaria de sus visitas para no hallarse en casa; otro que era militar, ¡qué bien! pero no tendría un genio inaguantable; Pedro, que ya era talludito; Pablo, que era demasiado joven para ella, ¡qué lástima! si tuviera algunos años más...

Juan, que hacía el amor de una manera tan disciplente, ¡como si todo se lo mereciera!, y unido a tanta cábala el no poder averiguar algunos misterios personales de todos ellos.

Nada; que había de continuar indagando, sin decir que no, ni que sí, y discutiendo sobre la cuestión de intereses con papá, sobre el carácter y profesión y el mayor lustre de una carrera con la tía y sobre la moralidad y las ideas religiosas con la abuela sin nietos...

—¡En fin, amigo mío, que se volvió loco!—Pero esa historia es posible?—pregunté yo con el mayor asombro.

—¡Oh! tan cierta como usted la oye! La muchacha hizo de la cabeza corazón y del corazón no hizo caso, y aquí la tiene usted.

—¿De suerte, doctor, que no espera usted salvar esa niña?

—Por lo pronto, sí. Hace ya tiempo que se viene indicando la mejoría, cada vez más acentuada, y yo he ofrecido solemnemente a sus padres que de no sobrevenir un contratiempo, allá para la primavera...

—Y cree usted que no volverá a sus indagaciones?

—¡Ah, eso ya es otra cosa! Nada puedo afirmarle!

—¿Quiere usted saber la razón de ello? Voy a decirselo en pocas palabras. Temo, llegue la hora crítica de salir de aquí, temo cuando que esa pobre niña que ha jugado a las muñecas con su corazón, no sepa hacia donde debe dirigirse...

El canario empezó de nuevo a cantar su aria favorita.

—¡Entonces, doctor—exclamé yo—la infeliz tiene menos instinto que un pájaro! Si abre usted aquella jaula, de fijo que ese otro loco sabe hacia donde ha de ir.

El doctor me enseñó sus dientes blancos y largos; ¡como los de un perro!

Rogus F. Izaguirre

A través de la frontera

El interés por la patria

Mientras que los generales boers Dewet y Botha continúan en el Africa del Sur, teniendo en jaque a las tropas británicas Lord Robert, es objeto en Inglaterra de ovaciones sin cuento. El heroísmo de ese puñado de boers que luchan por su independencia, contrasta brillantemente con el entusiasmo inglés, con ese entusiasmo impropio de un país tan frío y reservado como la Gran Bretaña.

Contrasta notablemente, pues, los transvaalenses pelean por la libertad hollada, mientras que el patriotismo inglés es de guardapolvo, asilariado, falso.

Solo el amor patrio excita a los republicanos y su sacrificio es sublime; mueren los combatientes y al momento aparecen otros nuevos, a quienes sólo espera el martirio ó remotamente la gloria de haber conquistado un territorio que siempre ha sido suyo, que en él han nacido y que le arrebatan sin mas razón que la razón de la fuerza.

Y enfrente de esos héroes aparecen los soldados ingleses, patriotas en rangées, que cobran a razón de 6,25 francos su patriotismo y desinterés, y ambos son tan grandes, que ni aún pagando el gobierno ese salario encuentran quien le sirva.

Y es natural, que con tropas así, las victorias sean escasas, los descalabros muchos y muy remoto y dudoso el término de la refriega.

Pues así y todo, los ingleses están locos de contento por los imaginarios triunfos del generalísimo Robert, y como a este no pueden darle las 6,50 del ala, lo vitorean y banquetean a menudo, preparándole además, una propina de dos millones y medio de francos, como recompensa a su comportamiento en Africa, y cuya cantidad se cree será aceptada por el general pacificador.

No es esta la vez primera que Inglaterra paga en metálico el patriotismo de sus hijos, lo cual no había mucho en su favor, como se comprenderá y menos cuando, como ahora lucha con un pueblo como el boer, todo patriotismo, todo desinterés, todo valor.

Ya lo dijo un poeta español presintiendo quizás estas cosas.

...y todo mal político es lo mismo al estómago hambriento llama patria y al comer de la patria patriotismo.

Reyes

La fabricación de mosaicos y piedra artificial en España

Es una industria desarrollada. Data su establecimiento desde hace más de cuarenta años, y en los días que corren ha alcanzado tal perfección y desenvolvimiento, que iguala, cuando no aventaja, a sus similares del extranjero.

Existen varias grandes fábricas en la Península, pero en Cataluña (Barcelona principalmente) es en donde radica el mayor número de estos establecimientos, siendo todos ellos de grande importancia.

Dichas fábricas están dotadas de cuantas máquinas y artefactos, de los modelos más modernos, son precisos para una excelente producción, tales como prensas hidráulicas, máquinas mezcladoras de cemento, trituradoras de mármol, motores horizontales y bombas a vapor para extracción del agua necesaria a todos los usos de la fabricación. Fabricanse en dichas fábricas las fuertes cajas de madera para preservar a las baldosas de los peligros de largos viajes; barnizanse éstas esmeradamente; tíñense en los colores más variados y más difíciles de lograr, como por ejemplo el azul, a cuyo efecto no se han omitido estudios, experiencias y cuantiosos gastos para obtener la solidez y duración de dicho color.

En cuanto a la parte artística, sobrepujan los catálogos ilustrados de las diferentes fábricas, a los similares del extranjero, pues los dibujos constituyen verdaderos *albums*, con infinitas combinaciones de colores y líneas, suficientes a satisfacer todos los gustos y todas las aplicaciones.

Mediante la perseverancia é inteligencia de nuestros fabricantes de piedra artificial, han logrado arrancar a la naturaleza el secreto para fabricarla en condiciones de que pueda soportar todas las temperaturas, lo mismo las glaciales de Siberia, que las ardientes de la América del Sur.

En las fábricas españolas producen toda clase de elementos para la construcción, como baldosas, chimeneas, columnas, pilastros, dinteles, jambas, cornisas, cresterías, zócalos, arquitrabes, frisos, plafones, estatuas y cuanto es menester para la aplicación a industrias, servicios civiles y militares, y al ornato y decoración.

El Cardenal Cascajares

A las siete de la mañana salió de Calahorra el cadáver del cardenal para Zaragoza, con un acompañamiento nunca visto, por lo numeroso.

Llenaban los andenes y los campos limítrofes a la estación Comisiones de la Cruz Roja y de los Caballos, representaciones de los Ordenes religiosos, las autoridades, los prebendados y mas de seis mil almas.

Hizo los honores una compañía de Girona. En el mismo tren van a Calanda, representando a la reina, el duque de Sotomayor y el presidente de la Audiencia de Zaragoza, con las Comisiones que vinieron.

El gobernador, Sr. Cojo Varela, irá hasta Castejón, donde estará el gobernador de Navarra.

En el límite de Aragón está el gobernador de Zaragoza.

Marcharán en el mismo tren el director de Obras públicas y varios periodistas.

El cadáver del cardenal Cascajares ha llegado a las doce y veinte a la estación de Navarra, en Zaragoza, siguiendo por la línea exterior hasta la estación de Madrid.

Venia el cadáver en un furgón sin paños negros.

En el break de Obras públicas vinieron acompañándole el director de Obras públicas, el obispo de Osma, el obispo auxiliar de Valladolid, el marqués de Sotomayor, el presidente de la Audiencia, el conde de Cascajares, el chantre de Valladolid, el general De Pedro y el exenador Sr. Azara.

En otros coches venían Comisiones del Ayuntamiento y de la Diputación, habiéndose agregado desde Gallur el secretario del Gobierno civil.

En la estación esperaban el capitán general, jefes y oficiales de la guarnición, el cabildo y el gobernador.

La línea estaba custodiada por la Guardia civil.

Hizo los honores una compañía de cazadores, y la artillería, colocada en el Campo del Sepulcro, hizo las salvas de ordenanza.

El Cabildo cantó un responso en la Iglesia del Pilar.

El féretro es muy sencillo, viéndose encima el birrete cardenalicio.

En la estación aguardaba mucha gente. El cadáver saldrá para Alcáñiz a las tres y cincuenta y cinco de la tarde.

Doblan todos los templos de Zaragoza, hasta la salida.

En Calanda recibirá el cadáver el general de artillería D. Felipe de Cascajares, hermano del cardenal.

La escuadra alemana en Cádiz

Ha llegado la escuadra alemana que manda el vicealmirante príncipe Enrique de Prusia, hermano del emperador.

Componen dicha escuadra los acorazados Kaiser Wilhem, Der Grosse, Wilhem Segundo y Barbarose, el crucero Victoria Luisa y el aviso Gazelle.

El Der Grosse trae la insignia del almirante.

Los acorazados son de 11.000 toneladas y 650 tripulantes; el crucero de 5.600 y 439 y el aviso de 1.120 y 250.

Se han cambiado los saludos con la plaza.

U, a vez que anclaron los buques, fueron a bordo a saludar al almirante el capitán general del departamento Sr. Mozo, el comandante del puerto Sr. Eulate, el director de Sanidad y el cónsul alemán. Este, efecto de los bandazos del bote que le conducía, recibió un fuerte golpe, resultando levemente herido.

El príncipe Enrique visita por segunda vez Cádiz.

En el muelle reina gran animación, esperando el desembarco de los marinos alemanes. Estos serán obsequiados con fiestas típicas del país.

Está ya acordado un gran concierto de gala en el teatro del Parque, que ejecutará la Real Academia de Santa Cecilia, y se celebrará el martes.

La empresa de la plaza de toros dará una corrida en honor de los marinos alemanes.

Cada uno de los acorazados monta 54 cañones y el crucero Victoria, 12.

La tripulación total de los buques, asciende a 2.546 hombres.

La llegada de la escuadra alemana procedente de China, coincidirá con la inauguración de la renombrada velada de los Angeles.

Desde la Habana

Dios ciega a los que quiere perder y en este caso se encuentran los cubanos.

No les basta saber que Cuba no será libre nunca; no les basta con que los Estados Unidos se incauten de la isla de Pinos; ni que es tablezcan sus cuatro estaciones navales; ni que en el Morro no flamee nunca la bandera de la estrella solitaria; nada de eso les basta y siguen como perros hambrientos disputándose la presa, aspirando a vivir todos, los unos a costa de los otros.

No es lo peor, a pesar de ser eso muy malo, que se disputen y se arrebatan los mendrugos y migajas del presupuesto, sino que sigan desoargando sus iras sobre los españoles.

Un periódico de cuyo nombre no quiero acordarme, dice con insigne mala fé y más aviesa intención que:

«Cuando se haya constituido Cuba en Estado independiente y el Gobierno interventor

haya retirado sus fuerzas é intervencióm, muy natural será que el cubano sea verdaderamente dueño de su país, y lastimaría muy de lleno a la comunidad la ingerencia, por leve que fuese de extranjeros en política.

Y si cuando estemos sin la intervencióm extraña, viésemos andar por las calles de nuestras poblaciones a esos seres que hoy, hasta nos insultan con su insolente entrometimiento, ¿no sería muy natural que nos sintamos algo dispuestos a pedirles su evacuación, y así librarlos de pena mayor?»

Imposible suponer que en cerebros que no estén desequilibrados se albergue tanto odio, maldad tanta; más el caso es que tales cosas se dicen y de no existir el temor a la manzana yanke, volveríamos a los tiempos de la guásima.

¡Desgraciados! Dios castiga siempre sin palo ni piedra. No querían a España y tienen ahora que cargar con la irresistible cruz de su martirio.

Para perder todo, perdieron hasta la esperanza de ver en el mástil del Morro, la triste y solitaria estrella, tan triste como todo en lo que interviene Judas.

La Independencia de Santiago de Cuba, denuncia el hecho de que la Empresa del ferrocarril central ha contratado 4.000 jamaquinos para emplearlos en las obras que está realizando en varias provincias a la vez.

Clama y vocifera aquel periódico contra esa poderosa Empresa extranjera que, cual la del gas y electricidad hace mangas y capirotes y lo que le viene en ganas en perjuicio evidente del país en que radican.

Para empezar a demostrar que cubanizamos y que la raza y el idioma no han de sufrir el más mínimo perjuicio, nos mandan 4.000 jamaquinos, que son negros y hablan inglés. Si así no mejoramos y conservamos incólume todo lo que nos interesa sacar a flote en este deshecho temporal que venimos corriendo desde hace tres años, venga Dios y véalo.

Esa compañía explota además de un modo cruel a los braceros cubanos y españoles a los cuales les roba su trabajo, sin que haya autoridad que la obligue al pago, porque todos son lobos de la misma camada

El único que siempre ha visto claro es el general Enrique Collazo. En carta que dirige a sus amigos de Oriente, dice:

El gobierno americano nos hubiera evitado tiempo y gastos, si desde el principio hubiera sido franco y leal. Hubiera dicho: «No se hará en Cuba más que nuestra voluntad, no tendrías más tierra que la que no queramos coger. Ahí, pues, os mandamos una constitución ad hoc, según la orden militar número... Otra comprendiendo la ley electoral para que elijáis a Fulano de Tal; como nos vamos a coger los puntos accesibles del litoral, el juguete república tendrá tal extensión.

Si queréis, bueno; y si no, malos.

Y como los cubanos hoy no podemos salirnos de la realidad, el problema estaría resuelto, la Convención disuelta y nos habría costado más barato adicionando la cuenta:

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes 'Por hacer una Constitución. 00 pesos.', 'una ley electoral. 00 >', 'El nombramiento de Presidente y Secretarios se hace de balde. 00 >', 'Total. 00 >'.

Estamos conformes; pero entonces, ¿cómo se hubiera podido tapar la boca y hecho cerrar los ojos a estos largos de vista y a estos voceadores?»

Dentro de poco tiempo vamos a necesitar establecer en las escuelas una clase para conocer los pueblos y los muchos nombres porque son conocidos.

El Ayuntamiento de Corral falso de Macurigea, é sea el de Cristina, ha acordado sustituir estos anticuados nombres que llevan en sí el recuerdo de la cruel é injusta España, por el de general Betancourt, en honor del gobernador de la provincia.

Ya creíamos que había desaparecido la fiebre modernista; más vemos que los de Corral falso, ó Cristinas, ó general Betancourt, no abandonan los antiguos trillos.

De cómo nos dejaron las elecciones podrá juzgarse por el siguiente telegrama dirigido al general Wood.

«Santiago de Cuba, 3 Julio. Situación espantosa. Justo Campiñe y Tomás Padró agredidos Plaza de Armas. Turbas furiosas impulsadas por Pancho Sánchez, Policía impotente. Tomás Padró herido. Withsi-de indignado llamó Bacardi.»

E.

LA PRÓXIMA FERIA JUEGOS FLORALES

Apenas circulado el programa oficial de este concurso de la inteligencia, son ya bastantes los trabajos que obran en poder del secretario de la Comisión organizadora.

Esto nos hace suponer que el Certamen iniciado ha de responder a los deseos de sus iniciadores.

Dentro de muy pocos días, creemos se hallarán en poder del Excmo. Ayuntamiento todos los premios ofrecidos, que, como ya hemos dicho, serán expuestos en el despacho particular del Sr. Alcalde para que puedan ser vistos por cuantas personas deseen conocerlos.

De toros

Sabemos que el excelentísimo señor duque de Veragua tiene apartada para lidiarse en esta plaza de toros una superiorísima corrida con ganado de cinco años y de una bonita lámina, pues según manifiesta en una de sus últimas cartas que hemos visto se muestra deseoso de presentar seis bonitas laminas que respondan al gran renombre de su ganadería.

Por su parte, el Sr. D. Francisco Puente López (antes Aleas), está animado también de los mejores deseos por presentar ganado que deje muy por alto también la justa fama alcanzada por su ganadería.

Esto unido al justificado cartel de que gozan los diestros Mazzantini y Lagartijo, hace suponer que las próximas corridas de nuestra tradicional feria de San Antolín, dejarán entre los buenos aficionados gratísimo recuerdo.

NOTICIAS

La imprudencia fué causa antes de ayer, de que hubiera podido ocurrir una sensible desgracia.

El niño Luis Boadilla, hijo del dueño de los carros de transporte José, se dirigió con otros amigos suyos al sitio conocido por las Dos Aguas, resueltos a darse un baño, como en efecto lo realizaron, siendo una verdadera casualidad que aquel no pereciera ahogado, debido a encontrarse por aquel lugar Domingo Enciso, socio de la casa Escudero y Compañía, el cual, sin pensar en el peligro que corría, se arrojó al agua, extrayendo al Luis, cuando se hallaba a punto de perecer, pues un minuto después, es seguro que ya hubiera sido tarde.

Sirva de lección a los muchos niños, que sin fijarse en el sitio, se arrojan al río con ánimo de bañarse.

Cierto industrial de Moscou puso en venta en los últimos días, con motivo de la grave enfermedad que ha padecido Tolstoi, un retrato curiosísimo del gran novelista ruso.

Aquel es parecido en extremo, y sólo después de un detenido examen se descubre que todas las líneas del dibujo están formadas con microscópicas letras del alfabeto. El retrato contiene casi todo el capítulo 13.º de la «Sonata de Kreutzer».

Es autor de la obra un calígrafo moscovita muy famoso, nombre Chasán de Zyhemierz, quien invirtió en su trabajo cerca de un año, haciendo luego millares de copias fotográficas, que vendió a un librero.

No ha de añadirse que, teniendo en cuenta la adoración que siente el pueblo ruso por su novelista predilecto, las fotografías en cuestión están siendo disputadísimas.

Ayer fué detenido en Saldaña y puesto a disposición del Juez municipal de Vilota del Paramo, el vecino de Villasila Santos de la Puebla Grande, presunto autor del robo de un trillo á Catalina Puebla, del pueblo de Carbonera

Un colega de Madrid, publica la siguiente noticia:

«Un periódico de Jerez de la Frontera dice que un aficionado de Cádiz se está preparando para realizar el siguiente experimento.

El aficionado saldrá al ruedo, el día que haga su debut, vestido con su característico traje de frac y chistera.

Una vez hecho a la presidencia el saludo de rúbrica, se colocará en los medios convenientemente cubierto con un sencillo, pero hábil artefacto, de su exclusiva invención.

Dada la señal para la salida del bicho, éste, como es de suponer, acometerá al del frac, y cuando el animal crea llegado el momento de algarabar al nuevo inventor, éste se levantó

rápido, disfrazado de fantasma, y huir al buró (ó al menos se lo figura) haciendo segundos después ante el público, una rápida transformación digna de Escamoteo, con un vistoso traje corto y en disposición de lanzar a la fiera, si ésta, una vez repuesto del susto, trata de acometerle.

Nada; se acabó don Tancredo y aparece el Fantasma.»

Como nuestros lectores comprenderán, cosa huele a andaluzada á mil leguas.

Se ha autorizado a la Sociedad Anónima Española de Dinamita para remitir á Cádiz 500 rollos de mecha para mina, á la constitución de la Sociedad Hullera del Sabero.

Promesas de Sagasta

Uno de los íntimos del Sr. Sagasta, ha manifestado á los periodistas en el Salón de Conferencias, que el jefe del Gobierno persiste en la idea de realizar los problemas pendientes presentándolos en proyectos formulados en todo género de datos, para su aprobación en las Cortes, cuando estas se reanuden.

Creo el Sr. Sagasta que el partido liberal puede llevar a cabo cuantas promesas ha hecho en pro de los servicios administrativos económicos, ya que el deseo de todos los más ministros coincide con el suyo en muchos de sus extremos.

Procedente de Villamuriel se dirigía tarde por el lado del Canal de Castilla destino á Villamartin, un carro cargado ochenta cántaros de vino y tirado por una reja de bueyes.

Sin duda el ganado, al llegar frente a la sesión del Sr. Grajal, sintió sed, arrastrando el carro con dirección al Canal, donde pereció ahogada la pareja de bueyes, que anoche primera hora fué extraída.

Para ver de salvar el vino, se han llevado a la Estación Eno ógica bombas de extracción, pues es difícil poder extraer los bocoyes del sitio donde se hallan.

El conductor se salvó milagrosamente de una muerte segura.

El carro y vino era de la propiedad del señor Incián.

Los segadores del alcalde accidental de Grajal, fueron los primeros en acudir, tratando de salvar el ganado sin lograr conseguirlo.

La Reina María Pia, con los Embajadores de Inglaterra y de Alemania y el primer secretario de la Embajada de Francia, depositaron ayer coronas en la tumba del Rey Humberto, con motivo de ser el primer aniversario de su asesinato.

El embajador de Alemania fué recibido seguida por los Soberanos, habiéndoles presentado la expresión del vivo pesar del emperador Guillermo.

El presidente del Consejo, Sr. Zanardelli, hizo una larga visita a la Reina viuda María Pia.

Un telegrama de Napoles dice que continúa agravándose la enfermedad que padece el señor Crispi.

El día 24 del actual apareció ahogada en el río Pisuegra la niña Victorina Medrano Martín, desaparecida del pueblo de Santa Marta de Mave y cuya busca se interesaba de las autoridades.

Según la estadística que se acaba de publicar de nuestro comercio con Inglaterra en 1900, España ocupa un lugar entre los mayores compradores de hulla en Inglaterra.

Donde España ha sido aún más tributaria de Inglaterra es en la cuestión referente a la compra y construcción de buques para la marina mercante.

En 1898 ocupaba el sexto lugar y en 1900 figuró en el primero con la adquisición de 138.660 toneladas.

Por los guardias del puesto de Villanueva de los Marianos Obejero Diez y Quirino Muñoz Ortega, fué puesto en el día de ayer a disposición del señor Juez municipal de Becerril Campos, Félix Alonso Domínguez, convicto y confeso de haber sustraído las mieses de una tierra, propiedad de D. Julián Fernández, mismo pueblo.

Cátedras vacantes

Se hallan vacantes las cátedras siguientes: En la Facultad de Medicina de la Universidad de Santiago, las de Patología quirúrgica y Clínica médica, dotadas ambas con el sueldo de 3.500 pesetas anuales, y correspondiendo a la primera al concurso de antigüedad, y a la segunda el mérito.

En la Facultad de Universidad, la de haber, y que se figura.

En la Facultad de Química in do y por concurso.

En la Facultad de Física, provista de la m.

En la Universidad tomia topográfica, correspondiente al

En la Universidad mia política y H. mas condiciona

En la Universidad natural, con igual por traslación.

Por el Gobierno torizada la comp remitir a esta C cartuchos vacíos,

Los títulos

Las facturas pr carpetas provision fecha son más de semanas comenzó el despacho de 80 gará a las 1.000.

De aquí al día das más de 2.000 muchas pendiente

Se pensó en pre niendo un cajetín tación Pero esta

Probablemente se No puede saber faltan por canjea que quedan de lo

que de cada serie do títulos.

Nuevo ferr

Asegúrase que entos bilbaínas h

nia, a fin de const ante Biarritz y E

pho ya el depósito to toda clase de

En la calle May en moras por m

En esta Admin lan detenidas, p

natarias, dos car Ogueta, calle M

Rosa, Marqués de

Fabricació

Aunque desde os en España, he nación importado

madeo gran vuelo, nacional, sino qu

dad y es suscepti in los mercados a

Folleín de «E

LA RAM

Ben-hatin t

A pesar del est

allaba, los fraile de su orden fu

ne sirviese de

aseaban la capi

percaron, juzg

nisieron trasla

occurrido para

En la Facultad de Derecho de la misma Universidad, la de Derecho romano, con igual haber, y que se proveerá por concurso de antigüedad.

En la Facultad de Farmacia de Barcelona, la de Química inorgánica, con el mismo sueldo y por concurso.

En la Facultad de Ciencias del mismo Centro, la de Física general, con idéntico haber y provista de la misma manera.

En la Universidad de Valencia, la de Anatomía topográfica, con sueldo análogo y correspondiente al turno de traslación.

En la Universidad de Sevilla, la de Economía política y Hacienda pública, en las mismas condiciones que las anteriores.

En la Universidad de Oviedo, la de Derecho natural, con igual haber, y que se proveerá por traslación.

Por el Gobierno civil de Madrid, ha sido autorizada la compañía «Unión Española» para remitir a esta Capital dos cajas con 16.000 cartuchos vacíos, dirigidas a D. Félix Panojo.

Los títulos de amortizable

Las facturas presentadas para el canje de las carpetas provisionales por los títulos, hasta la fecha son más de 6.500. Desde que hace dos semanas comenzó el canje se ha anunciado ya el despacho de 800 facturas. El martes se llegará a las 1.000.

De aquí al día 15 no podrán estar despachadas más de 2.000 ó 3.000 facturas, y quedarán muchas pendientes.

Se pensó en proceder al pago del cupón, poniendo un cajetín en los resguardos de presentación. Pero esta idea parece abandonada. Probablemente se hará el pago con retraso.

No puede saberse el número de títulos que faltan por canjear ni hacerse un balance de los que quedan de los 308.000, pues para ello habría necesidad del recuento uno por uno, dado que de cada serie y cada paquete se han sacado títulos.

Nuevo ferrocarril

Asegúrase que entre cuatro conocidos y opulentos bilbaínos han constituido una Compañía, a fin de construir un ferrocarril eléctrico entre Biarritz y Hendaya, y al efecto, han hecho ya el depósito que marca la ley, y han dado toda clase de garantías al gobierno francés.

En la calle Mayor Antigua, núm. 72, se venden moras por mayor y menor.

En esta Administración de Correos, se han detenidas, por no ser conocidas las destinatarias, dos cartas, dirigida la una a Felisa Ogueta, calle Mayor y la otra a Petra de la Rosa, Marqués de Albaida, núm. 28.

Fabricación de espejos

Aunque desde antiguo se fabricaban espejos en España, hemos sido hasta hace poco nación importadora. Hoy esta industria ha tomado gran vuelo, y no sólo provee el mercado nacional, sino que exporta en regular cantidad y es susceptible de luchar en competencia con los mercados americanos.

La gran fábrica de espejos que D. Basilio Paraiso tiene en Zaragoza, está a la altura de las mejores del extranjero en la especialidad de artículos de lujo, habiendo producido verdaderas obras de arte. Existen además fábricas de azogar en Valencia, Madrid y Barcelona. Una sola fábrica de esta ciudad, produce cincuenta mil espejos semanales, principalmente clases ordinarias de mayor consumo y a precios fabulosamente económicos.

Desde San Petersburgo dan a conocer una carta que un pastor polaco ha dirigido al czar y cuyas principales frases son las siguientes:

«Si vuestra majestad desea asegurar el nacimiento de un heredero de la corona imperial, deberá hacer que su augusta esposa amante a la última gran duquesa con el seno derecho.

«Estoy dispuesto a exponer de palabra ó por escrito las pruebas de mi aserción.—Kauter, pastor en Ovaricza.»

El firmante, que indica la manera de tener hijo varón y no hembra, es también médico.

En la última sesión celebrada en Londres por el Congreso internacional contra la tuberculosis, votóse una conclusión, según la cual se pedirá a las autoridades que prohiban que se escupa en los sitios públicos y que se notifiquen a aquéllas los casos de tuberculosis que ocurran.

Acordóse también la creación de una comisión internacional permanente, para estudio de la enfermedad.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—María Hernando Cruz, casada, 31 años, Posesión de Ramírez.—María Purificación Fernández Trigueros, 4 años, San Marcos, 2.—Fernando Toribio Miguel, 2 meses, Extramuros de Mercado, 13.

Para curarse del estómago y de los intestinos, haya ó no dolor, tómese Elixir Estomacal de Satz de Carlos. Pídale siempre Elixir Satz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra Stomatix, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Contra la DEBILIDAD y la FATIGA VINO DE BUGEAUD QUINA AMARILLA REAL - CACAO VINO GENEROSO PARIS, 6, Rue Bourg-l'Abbé. Principales Farmacias.

SECCION MERCANTIL

Palencia, 30.—Los precios a que se han cotizado al detall en este mercado el trigo y cebada, son como sigue:

Trigo de 44 á 44,25 reales las 92 libras. Cebada añeja á 22,75 reales.

Amusco, 28.—La situación de este mercado en el día de la fecha es la siguiente:

Trigo á 43 reales las 92 libras; centeno á 29; cebada á 25; yeros á 28.

Garbanzos de 120 á 125 reales fanega; lentejas á 41; titos á 31.

Lanas á 42 reales arroba. Queso á 65 id. id.

Paja á 20 céntimos id. Huevos á 4'50 reales docena.

De esta estación del Norte se han expedido 4 vagones de trigo, 5 de paja y 2 de vino para distintos puntos.

Tiempo fresco.

Alar del Rey, 28.—Tiempo bueno. Poca animación en el mercado por estar ocupados los labradores en la recolección.

Existencias hay pocas y los precios siguen sostenidos.

Trigo á 13 reales las 92 libras; centeno á 33; cebada á 28; yeros á 39; lentejas á 46; avena á 21.

Garbanzos superiores á 140 reales fanega; regulares á 100; medianos á 90; alubias de 60 á 90; muelas á 55.

Patatas á 4 reales arroba. Vino blanco de 25 á 30 reales cántaro; tinto de 8 á 14; vinagre blanca á 12; aguardiente anisado á 34; sin anisar á 30.

Valladolid, 30.—En los almacenes generales de Castilla, han entrado 100 fanegas trigo que se pagaron á 46 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 200 fanegas de trigo que se vendieron á 45'50 reales las 94 libras.

SECCION RELIGIOSA

Miércoles.—San Ignacio de Loyola y San Fabio mártir.

Telegramas

De la Agencia MENCIBETA

El temporal

MADRID 30 (9.)

Por efecto de una incesante lluvia que descargó sobre Valencia, momentos antes de la corrida de toros anunciada para ayer, esta tuvo que suspenderse.

Hoy si el tiempo cambia se celebrará aquella corrida.

Un fallecimiento

La enfermedad que venía aquejando á la esposa del exministro de la Guerra, general Linares, ha tenido un fatal desenlace habiendo sido muy sentida su muerte.

El cadáver de Cascajares

MADRID 30 (9'40.)

Al mediodía de ayer llegó á Zaragoza

el cadáver del Cardenal Cascajares, recibiendo en aquella estación el general Borrero, Gobernador civil, Cabildo, Comisiones de todos los centros y dependencias y fuerzas de la guarnición.

A la llegada del tren se hicieron al cadáver las salvas de ordenanza, las músicas tocaban la Marcha Real y las campanas doblaban en señal de duelo.

El féretro fué conducido en hombros de sus familiares á la Basílica del Pilar, donde se cantó un solemne responso.

En representación de S. M. la Reina, presidía el duelo el duque de Sotomayor.

Noticias de Zaragoza

MADRID 30 (10.)

En la capital de Aragón se ha celebrado en el Centro obrero un miting anticlerical, habiendo sido todos los discursos pronunciamientos un continuo ataque contra la burguesía y aconsejándose además la necesidad de formar cuanto antes cajas de resistencia.

Circula con gran insistencia el rumor de llevar á cabo una imponente maniobra, caso de que el Gobierno, acuerde el traslado de aquel Gobernador civil.

Un pedrisco

MADRID 30 (14'50)

Un fuerte pedrisco ha caído sobre varios pueblos de la provincia de Valencia, habiendo arrasado por completo los campos.

La reorganización

de los servicios

Mañana volverá á reunirse la ponencia de los ministros que estudia la reorganización de los servicios, con objeto de llevar últimas algunas bases para el Consejo que se celebrará por la tarde en la Presidencia.

Se venden

Vigas, viguetas, cargadores y machones procedentes de derribo, se venden en la calle Mayor Antigua, núm. 72, Palencia.

ANTONINO GONZALEZ

Armero y mecánico

Calle de Burgos, núm. 15.—Palencia

Arregla toda clase de armas de fuego

Imprenta, litografía y librería

de

Atense á Elícs, Mayor pres. 56 y 100

Tablada para que sirviese de pasto á la curiosidad pública. Llegados á este lugar, antes de fijar el paraje en que habían de colocarme, algunos mostraron deseos de verme el rostro, y otros menos curiosos y más compasivos, aconsejaban á los demás que abriesen una sepultura para enterrarme y que no martirizasen mi cuerpo. Estas voces no dejaron de producir algún efecto entre la multitud...

El viaje que acababa de hacer por las calles más concurridas de la ciudad, atrajera porción de gentes curiosas que se impacientaban por ver si en mi rostro había impreso el diablo la insignia de su poder. Este examen debía ocupar mucho tiempo, y por eso algunos gritaban en tumulto para que se me colocase en una altura á la exposición pública. Los que me habían conducido se negaban á esta exigencia, porque su curiosidad se hallaba satisfecha; pero excitados por muchos alborotadores, tuvieron que levantarme de nuevo para sentarme en un montón de guijarros que formaban en el campo una pequeña eminencia. Uno de los curiosos me sostenía por la espalda, y con sus gestos y aullidos manifestaba á la multitud que después de una lucha con el diablo este se había llevado mi alma dejando solo el cuerpo corrompido. El pueblo, gozó sin duda al verme, aplaudía estrepitosamente dirigiendo algunos sarcasmos al que me sostenía, como si tratase de exasperarle. Al principio no pudo advertirlo; pero fueron tan frecuentes, que irritado amenazó con los puños jurando que todos eran unos deslenguados y cobardes, puesto que se atrevían á injuriar á un hombre solo y desarmado que les estaba prestando un servicio. Los alborotadores, exasperados con estas bravatas, empezaron á arrojarle piedras, arena y otros objetos, que en un instante llovieron sobre su cabeza como una nube de flechas.

Sorprendido por tantos enemigos tuvo que colocarse por un momento á mi espalda para salvar su cuerpo de tantos golpes, de modo que el mío recibió los que solo á él se dirigían. La multitud advirtió luego que el moro que suponían muerto era contra quien se cebaba su encono, y para salvarlo se dirigieron en tropel hasta el lugar en que me hallaba todavía inmóvil como un cadáver. Llegados á mi lado, el provocador huyó velozmente y yo quedé tendido á merced de los más curiosos. El fuerte viento que se había levantado hacía un largo rato, y los golpes que había recibido, unidos á los gritos de toda aquella multitud, fueron despejando mis sentidos entorpecidos y paralizados, pero tan débilmente, que solo después de un largo espa-

cio pudo advertir uno de los curiosos que no me hallaba muerto, puesto que hacía algunos movimientos aunque apenas perceptibles. Juzgando si sería una ilusión, me tocaron en el rostro y en las manos por si percibían algún calor vital, y luego aplicando la mano á mi pecho conocieron que latía, aunque débilmente. Sorprendidos y admirados empezaron á gritar los más desalmados que me colgasen; pero algunos que desde el principio les conmoviera mi estado, juraron que de ninguna manera permitirían se me hiciese la menor ofensa.

Sin duda eran de grande autoridad entre sus compañeros, porque al punto solo se trató de salvarme, y para lo cual tuvieron que traladarme á una casa. El villano honrado que la habitaba, después de arrojarme en el lecho llamó á un cirujano para saber si podría salvarme, de la muerte. «Llevadle; le dijo, al barío de los judíos para que se encarguen de su curación. Vos no podeis costearla, porque no es posible señalar su término.» El villano agradeció el consejo, y como solo había obedecido á un movimiento generoso, me trasladó al barrio de los judíos, en el que me recibieron como á un desgraciado abandonado de los hombres. El más rico de todos fué el encargado por los demás de mi persona, y de procurar mi pronto restablecimiento. Llamábase Isaac

Folleto de «El Diario Palentino» 535

LA FAMILIA ERRANTE

XIII

Ben-hatin termina su historia

A pesar del estado lamentable en que me hallaba, los frailes no quisieron recogerme, de su orden fué trasladado á la calle para que sirviese de juguete á los ociosos que paseaban la capital... Los primeros que se acercaron, juzgando que estaba muerto, quisieron trasladarme á otro lugar menos concurrido para que pudieran enterrarme; más otros que llegaron después, se opusieron manifestando que mi cuerpo podía servir al pueblo si se le colocaba en una eminencia que lo dominase. Conformes los demás con esta idea, me levantaron entre cuatro, y seguidos de la multitud fueron llevándome con lentitud hasta el campo de

Confites Antivenéreos Roob Antisifilitico Inyección Vegetal



Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convenido...

También certifican que para curar cualquier enfermedad SIFILITICA ó HERPÉTICA, en vista de que el Iodo ó el Mercurio son dañinos para la salud...

Precio de la Inyección, pesetas 4. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilitico y antiherpético, pesetas 4.

VINO PINEDO de kola compuesto

(Tónico-nutritivo) — Kola, cerea, cacao, guarana y ácido fosfórico. Convalecencia, anemia, debilidad, etc.



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Indicador de Ferrocarriles

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en esta capital

Table with columns: Clase de los trenes, Procedencia, Destino, Carruajes, Horas de llegada. Includes sections for 'TRENES DESCENDENTES' and 'TRENES ASCENDENTES'.

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia. EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XVIII. En la capital, un mes. 1 pta. Fuera, trimestre. 4 ptas. No se devuelven los originales. Núm. 5.343

CASA DE BAÑOS del Dr. Fuentes. Instalada en la Orilla del Río y entre los dos puentes.

CASAS PARA OBREROS. La construcción de casas baratas, cómodas en lo posible, perfectamente higiénicas...

IMPRESA LITOGRAFIA Y LIBRERIA DE ALONSO E HIJOS. Mayor pral., 98 y 100

Esta casa es la única en Palencia que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía y Encuadernación...

En el Ayun. Bajo la presid. Juárez y con asesores Obeso, Or Raboso, Colom...

INFORMACION POSTAL. Madrid 6 Julio 1900. Sr. Director. Veinticuatro horas hace que el jefe respetable del partido liberal...

DROGUERIA DE N. de Fuentes Aspurz é Hijo. situada en la calle Mayor principal, números 116 y 118. COMPLETO SURTIDO DE PERFUMERIA

ESTOMAGO ARTIFICIAL. Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc.

POLVO ROCHER. LAXATIVO, DIGESTIVO, DEPURATIVO, ANTIMUCOSO, ANTIBILIOSO. Las celebridades médicas prescriben diariamente el POLVO ROCHER...

Tónico-Genitales del Dr. Morales. Célebres píldoras para la completa y segura curación de la IMPOTENCIA.

CARBONES MINERALES de Pedro de Cea. A los dueños de fábricas, tejeras, fondas, baños, centros, comunidades, yezeras...

Ganga positiva. No hay nadie que venda más barato. Traspaso. Se hace de una tienda que puede ser desempeñada por una señora.

AMA DE CRÍA. Se necesita una para casa de los padres. Dirigirse a la Droguería de N. de Fuentes Aspurz é Hijo.

AMA DE CRÍA. Se desea una, casada, para criar en su casa. Dirigirse a Benito Pica, ea Becerril de Campos.

Se verá libre de callos en los pies, el que use una sola vez.

EL PISU GIRA DONCEL. 20 años de éxito seguro. De venta en Palencia, Farmacia del Dr. Fuentes.

BALSAMO DONCEL para Veterinaria. El mejor que se conoce para toda clase de heridas, recientes y antiguas...

Vertical text on the right edge of the page, including 'Año XI', 'CASA', 'Instalada en', 'puentes.', 'Apertura de', 'Como en año', 'más de los baños', 'les sean prescri', 'asi como las ap', 'Superiores d', 'cios económico', 'Almacén de', 'Vivie', 'con habitacion', 'corral, cuadras', 'calle Mayor A', 'prenta.', '“N', 'Hace nacer e', 'á los que no lo', 'retarda su deca', 'Véase azuno', 'Cart', 'SUMARIO: M', 'tancia de los', 'explotaciones', 'producto liq', 'bruto también', 'eotos.', 'Sr. Direc', 'Con dos art', 'periódico en', 'enormes venta', 'cola y social', 'de la propied', 'Las princip', 'culista son las', 'dos que se cu', 'ñas parcelas y', 'de terreno; tu', 'yen en el auo', 'En este m', 'luego que el', 'den-producc', 'producen alg', 'de que los p', 'no quieran,', 'los del mod', '¿por qué se', 'cotos del abs', 'pietarios y de', 'eos y de libe', 'Un buque', 'do que esté,', 'na dirección', 'tiempo que', 'Sera culpa', 'ocurre con l', 'El señor', 'lastimosame', 'líquido.', 'Una hec', 'produce má', 'la misma he', '—Pero l', 'los de culti', 'ambos casos', 'Un ejempl', 'de los muy', 'dos explotac', 'tinario y at', 'vez, ó de un', 'primera est', 'como lo es', 'coto redon', 'Un labr', 'hectareas e', 'de parcelas', 'ordinario,